



Wilder Bossuet Ramírez Vázquez.

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica 2

PASIÓN POR EDUCAR

2 "C"

Comitán , Chiapas a 04 de marzo de 2022

Introducción

Dentro del siguiente ensayo se abordaran temas de importancia medica como lo es la historia de la antropología y la medicina viendo la antropología desde un punto de vista filosófico comprendemos que dentro de la historia encontraremos lo que es la adoración por generaciones pasadas hacia los dioses con el fin de solventar sus necesidades y con un alto nivel de creencias en sus rituales espirituales, esto es un gran ejemplo de la diversidad y pluralidad con enfoques en la práctica médica en la cual hay una construcción de una identidad , la investigación histórica a través de la antropología ha buscado la relación de explicar cómo se relacionaba la presencia de enfermedades o necesidades con las figuras prehispánicas un claro ejemplo de ello es la relación de Tláloc Dios del agua con la ascitis.

Hoy en día dentro de las escuelas de medicina debemos inculcar un enfoque más cultural en la cual se trate de aplicar y practicar el proceso de cambios de las ideas y valores que norman a la medicina para así tener un campo de conocimientos de mayor variedad, uno de los fundadores de la antropología medica dentro de México fue Manuel Gamio mostrando interés en los usos y costumbres de diferentes pueblos.

La concepción mágico religiosa estaba estrechamente relacionada con la naturaleza naciendo de ahí las concepciones metafísicas que es Tierra- Fuego- Aire- Agua, asumían la espiritualidad de la naturaleza vinculándola con las enfermedades con el poder de sus dioses. Al igual se tiene una concepción divina del universo fraccionándola por tres etapas dependiendo de lo que cada merecía como dioses, hombres y muertos. La organización del cosmos maya era representada por cinco arboles sagrados, igualmente los mayas relacionaban la creación del mundo con ofrendas, y dentro de la clasificación de sus dioses se tiene una cosmovisión de buenos y malos. El ser humano es muy complejo desde las dimensiones biológicas hasta las socioculturales.

Desarrollo

Desde hace mucho años se ha venido forjando la construcción de la identidad de la antropología con un enfoque en la diversidad para la práctica médica, por ello parte fundamental del inicio de la antropología es el manejo de dioses de un ser supremo al cual sirven y brindan respeto y sacrificios para una mejor vida, todo ello se mantuvo presente antes de la colonización española en la cual los mayas realizaban rituales de ofrenda a los dioses como seña de gratitud o para solicitar alguna mejora en sus vida pero esta clase de actividades se veía demasiado afectada la integridad de las personas más sin embargo en ese entonces

y por el nivel de su fe ante sus dioses una vida humana lo valía por sus salvación, investigaciones históricas demuestran como relacionaban el poder sobrenatural con las practicas medicas un claro ejemplo de ello es Tláloc dios des agua que se veía relacionado con la ascitis, para ello la antropología medica se encarga de aplicar y poner en práctica el proceso de ideas y patrones que norman el uso de la antropología, uno de los grandes personajes para la antropología es el antropólogo Manuel Gamio en México, la mayoría de los misiones antropólogos se centran en reconocer la religión y creencias para un mejor entendimiento y facilitar el tratado de las hechicerías una de las cinco categorías etiológicas primitivas, de ahí que con el paso del tiempo en américa prehispánica se tomen corrientes mágico religiosas, dando origen a una cosmovisión que en la actualidad aún se utiliza y que con estas bases los pueblos indígenas han subsistido manteniéndose de la enfermedad y los fenómenos naturales.

La cultura andina se ve sumamente integrada por la naturaleza, teniendo ideologías metafísicas de la vida como lo es la fuente que inspiro a los pensamientos Tierra-Fuego-Aire-Agua, aunque una parte de la población rural aún tiene en cuenta este punto como un mito o creencias pero teniendo aun una gran fuerza e impacto en la sociedad, además de la teología hispánica se tiene una concepción del universo en un mundo divino caracterizado por las capacidades como lo es la belleza, sabiduría y los pecados a base de esto se rigen 3 niveles de aceptación; un ser divino caracterizado por un dios , un hombre el cual se ve obligado a servir a su dios y los muertos destinados por las mismas personas si deben continuar con ellos siendo hombre. De igual manera se tenía en cuenta que se creía que los dioses podían ser tanto buenos como malos, los buenos los caracterizaban por traer salud, riquezas y toda clase de cosas positivas que los favorezcan, mientras que los dioses malos son los causantes de las enfermedades así como de los desastres naturales, los aztecas distribuían de manera diferente el universo caracterizándolo hasta hoy en día como mundos cósmicos desde los seres celestiales que podían acceder al mundo celeste, los hombres que se encuentran en un mundo terrenal y los seres que se encontraban por debajo de los otros niveles mejor conocido como el inframundo, una manera de adoración ante sus dioses eran sus rituales ceremoniales donde se utilizaban ofrendas como la vida para solicitar ayuda a sus dioses, esto en la actualidad no muy comúnmente lo encontraremos presente más sin embargo aún se practican esta clase de actividades aunque daña la integridad social de las personas, los dioses se veían reflejados en todo tipo de actividades como lo es la diosa de la fertilización ometeotl la cual es la encargada del cuidado de los embarazos hasta los partos.

Conclusión

Para concluir con el siguiente trabajo desde mi punto de vista antropológico parte de la historia de la antropología se ve reflejada aun hoy en día en las comunidades indígenas donde aún se tiene la ideología de dioses supremos los cuales son encargados de los beneficios o maleficios hacia ellos mismos, la mayor parte de los antropólogos se ven asombrados ante la gran diversidad que puede llegar a existir en una sola persona y el nivel de fe de sus creencias para sanar o beneficiar su vida, por ello la antropología es de suma importancia para la formación de los alumnos de medicina, por que más que estudiar a una comunidad es saber entenderla y comprender por qué nosotros tenemos capacidades de adaptación sociocultural y tendríamos un mayor campo de conocimientos dentro del área médico.

Bibliografía

Francisco Espinosa-Larrañaga. Coordinación de Educación en Salud. Historia, Antropología y Medicina.

Rev Med Inst Mex Seguro Soc 2009. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

GONZALO AGUIRRE BELTRAN. (1955). Programas de Salud en la situación intercultural. 20 de enero del 2022, de Instituto Indigenista Interamericano Sitio web:

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/b7be5e779fa3cd7d08caf4fbf14c4bac.pdf>

Oscar Frisancho Velarde. Concepción Mágico-Religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Med Per 29(2)2012. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 01 de marzo de 2022, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es.